

EL NOTICIERO BALEAR

NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, 5. Pedro Melacoe, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

Palma Domingo 11 de Junio de 1893

NÚM. 752

Alcance de Madrid

Bolsa: Cierre de hoy 6 de Junio.

4 p^o interior, 70'80.
Id. fin de mes, 74'00.
Exterior, 77'15.
Amortizable, 78'40.
Cubas 86, 107'70.
Banco de España, 373'00.
Tabacos, 157'50.
Cambios.—Paris, 16'30.
Londres, 29'34.
Bolsa de Paris.—4 p^o ext. esp. 66'59.
Id. de Londres id. id. 66'37.

Sesión del Congreso. Bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo se abre á las tres. El Sr. Aparicio denuncia los abusos que se cometen por la empresa de los ferrocarriles andaluces. El Sr. García Lis presenta una proposición de las corporaciones de Murcia referente á alcoholes.

El Sr. Lastres se queja de la persecución injusta de que son víctimas los concejales de la provincia de Toledo que no pertenecen al partido liberal. Explica minuciosamente lo que ha ocurrido con el Ayuntamiento de Santa Olaya á donde el gobernador envió un delegado para que hiciera lo que le diera la gana. Pregunta al ministro de la gobernación que piensa hacer para evitar nuevas complicaciones. El ministro niega los hechos que denuncia el Sr. Lastres y manifiesta que los conservadores son los que menos debían quejarse pues cuando estuvieron en el poder cometieron toda clase de atropellos con los concejales liberales.

Varios diputados dirigen ruegos y preguntas sin interés. Jura su cargo D. Gerardo de la Parra.

Entrase en la orden del día. Se aprueban diferentes dictámenes, entre ellos uno denegando la autorización para procegar á la Sra. Rodríguez Borbolla, Fernandez de la Torre y Carbajo y Dominguez; otro concediendo un ferrocarril de Alcira al Puente de Gandia con un ramal á Cullera, otro de Chinchilla á Badellano; varios sobre carreteras y dos suplementos de créditos á los capítulos octavo y noveno del presupuesto de obligaciones de los departamentos ministeriales. Continúa la discusión del proyecto de ley de Tesorerías consumiendo el 2.º turno en contra D. Gustavo Ruiz el cual repite lo mismo que dijo ayer el Sr. Castellanos. Le contesta D. Lorenzo Martínez muy brevemente. El Sr. Navarro Reverter consume el tercer turno y comienza atacando enérgicamente el proyecto el cual dice irá á la fosa sin dejar rastro ni gloria para el Sr. Gamazo. Extiéndese en muchas consideraciones sobre las ventajas é inconvenientes del proyecto anterior, del cual—dice—que era menos malo que éste y que pudo haber sido muy bueno al cabo de 5 años.

En los pasillos del Congreso reina gran marejada entre los diputados ministeriales á consecuencia de los nombramientos para jueces municipales. Su disgusto es palpable; los cargos que se hacen á los Sres. Gamazo y Montero Rios son enérgicos y duros. Se ha abierto una lista para que la suscriban los diputados que deseen protestar de la influencia que dichos dos ministros pretenden ejercer en los distritos, anulando de este modo la de los legítimos representantes de ellos. Mañana se reunirán para acordar la línea de conducta.

Los productores de alcoholes de Alemania se quejan de la lentitud con que se siguen las negociaciones para el tratado en España suponiendo que las principales dificultades para llegar á un

acuerdo comercial depende de la cuestión de la escala alcohólica.

Toda la prensa francesa se ocupa hoy del discurso pronunciado en Toulouse por Mr. Constans y algunos periódicos le consideran ya como jefe genuino del partido conservador republicano.

Hoy no ha celebrado sesión el Senado.

La reina ha firmado hoy dos decretos nombrando consejeros del Monte de Piedad al Marqués de Goicoerrotea y á don Luis Drumén.

También ha firmado S. M. un decreto rehabilitando el crédito de 750.000 pesetas para las atenciones que originen las medidas preventivas sobre el cólera y ampliándolo con 300.000 ptas. más. Igualmente ha firmado la reina los decretos nombrando delegado de Hacienda de Santander al Sr. Garmendi y de Bilbao al Sr. Dessy.

Esta mañana han conferenciado los Sres. Marqués de la Habana y Sagasta.

Esta madrugada se ha iniciado en un almacén de ultramarinos de Cádiz un violento incendio que ha destruido por completo todas las existencias. El fuego se comunicó á otra casa. Afortunadamente no han ocurrido desgracias.

Sigue acentuándose la gravedad del Sr. Arzobispo de Burgos. El estado de prostración del ilustre enfermo, es grandísima.

El estado del Sr. Almagro continúa siendo el mismo. Hoy no ha sufrido ningún nuevo recargo, lo cual hace concebir esperanzas de franca mejoría.

Continúa el Congreso: Califica de desastroso el proyecto que se discute. Al cabo de un largo rato de analizar el proyecto anterior pasa á hablar del que es objeto de discusión hablando de la conversión, capitalización y empréstito. A la hora de cerrar este alcance entra en el fondo del asunto.

Mañana á las 12 visitarán al ministro de la Guerra los diputados interesados en la cuestión de Capitanías generales.

La ponencia de la junta del censo se ha reunido para estudiar algunos datos que quedaron pendientes de examen en su última sesión.

Telegrama recibido del Ministerio de la Guerra da cuenta de haberse presentado el jefe de la partida insurrecta y diciendo que el sargento Lopez trataba de internarse en Francia.

La comisión general de presupuestos ha aprobado esta tarde el dictamen relativo al de Gracia y Justicia.

Se ha separado de la coalición republicana el Sr. Becerro de Bengoa.

Bolsa: Cierre de hoy 7 Junio.

4 p^o interior, 70'80.
Id. fin de mes, 70'85.
Exterior, 77'15.
Amortizable, 78'10.
Cubas, 86, 107'80.
Banco España, 373'00.
Tabacos, 156'00.
Cambios.—Paris, 16'40.
Londres 29'36.
Bolsa de Paris.—4 p^o ext. esp. 66'37.
Id de Londres.—Id. 66'13.

Está plenamente confirmada la existencia de casos coleriformes en Nimes y

otros puntos de Francia. La prensa de aquel país no lo oculta ya. Hoy ha fallecido en Nimes uno de los ateados.

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos de Guerra: concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo á los generales de brigada D. José Romero Lozano, D. José Giménez Moreno, don Santiago Perdiguier y D. Camilo Tolosa. Concediendo la Cruz del Mérito Militar con distintivo blanco á los generales de brigada Sres. Sánchez Avellan y Urruela; y además varios decretos para adquisición de material.

A propuesta del Ayuntamiento de Barcelona se concederán honores reales á los restos del conde Berenguer III, cuando sean trasladados á Ripoll.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy un telegrama participando que ha regresado á Pamplona la mitad de la fuerza que salió en persecución de la partida insurrecta. Al resto de los rebeldes los persigue activamente la guardia civil por los valles de Ferri y Guesala en donde se supone que se han internado.

Sesión del Congreso: Abrese á las tres; preside Armijo. Al darse lectura del acta se suscita un incidente entre los señores Los Arcos, Monte Sierra y Gonzalez don Venancio. Se da cuenta del fallecimiento del Sr. Almagro en honor del cual pronuncian frases encomiásticas los señores Sagasta, Vega Armijo, Sardoal Cos-Gayon y Gil Berges, acordándose por la Cámara hacer constar en el acta el sentimiento con que se ha sabido la noticia.

El ministro de la Guerra lee el proyecto dejando las fuerzas de tierra que serán de 80.000 hombres. Entrase en la orden del día. Pónese á discusión el dictamen de la mayoría de la comisión de actas sobre la de Infesto, pero no habiendo quien haga uso de la palabra se proclama diputado á D. José Gomez Pelayo.

Impugna el acta de Vergara el señor Cabretón el cual hace una historia muy detallada de las elecciones en aquel distrito.

Estiéndese en largas consideraciones que obligan á la presidencia á suspenderle el uso de la palabra; se reanuda el debate del proyecto de ley de Tesorerías. El Sr. Santamaría de Paredes contesta al discurso que pronunció ayer en contra de la totalidad el Sr. Navarro Reverter. Comienza á defender el proyecto diciendo que tiene la ventaja de disminuir el interés y salvar la situación aflictiva del tesoro; manifiesta que la deuda flotante debía ser una Deuda á corto plazo y de esta manera se evitaría exceso de la circulación del papel que principalmente se debe á la frecuencia con que el Gobierno tiene que recurrir á la caja del Banco de España, para atender á las necesidades. Hace la historia de los créditos llevados á cabo por liberales y conservadores y refiriéndose al empréstito de 750 millones dice que es preciso hacerlo porque hay que satisfacer necesidades perentorias en 1.º de Julio próximo.

Los burgaleses hallanse muy excitados en vista de las noticias que se han recibido en aquella población respecto á la supresión de la Capitanía General. Con este motivo se ha reunido hoy en sesión extraordinaria aquella Cámara de Comercio y entre los acuerdos tomados figura el de telegrafiar á los representantes de Burgos que residen en Madrid, rogándoles manifiesten concretamente lo que hay respecto de esta cuestión. El descontento es general y se teme que ocurran sucesos desagradables si llega á prevalecer el proyecto del Ministro de la Guerra.

El estado del Sr. Arzobispo de Burgos es gravísimo. Hoy le han administrado la extrema-unción y desgraciadamente se espera un funesto desenlace.

Es esperada en Cádiz la escuadra de instrucción.

A fines de Julio se botarán al agua los vapores *San Fernando* y *Cádiz*.

Los obreros valencianos continúan en actitud hostil y recorren en pequeños grupos las casas pidiendo limosna. Las más de las veces con malas formas, hecho que ha dado origen á que la autoridad impida este abuso. La opinión está en contra de los jornaleros.

El Sr. Moret ha conferenciado hoy con el jefe del gobierno.

Esta mañana á las ocho ha fallecido después de una breve agonía, el distinguido hombre público Sr. Almagro. La noticia ha circulado inmediatamente por todo Madrid y han sido infinitas las personas que han acudido á la casa á rendir el último tributo de amistad. Uno de los primeros en asistir ha sido el señor Castelar. Hoy se verificará el embalsamamiento del cadáver y mañana por la tarde se le conducirá á la estación del Mediodía para ser transportado á Granada, en donde se le dará sepultura.

A última hora se leerá en el Congreso el dictamen del presupuesto de gastos comprensivo de los capítulos siguientes: 1.º, 2.º, 3.º, 4.º y 5.º que tratan de disposiciones federales; 31, que comprende el presupuesto de Gracia y Justicia y 42 y 43 que se refieren á Fomento y al proyecto de contabilidad. Los demás capítulos serán objeto de dictámenes especiales.

No se han reunido los diputados que protestaban de la provisión de juzgados municipales, pero sigue la marejada y la lista comprende ya 42 nombres.

Los diputados interesados en la cuestión de las Capitanías Generales han visitado á los Sres. Lopez Dominguez y Sagasta. Este ha contestado que en caso de no aprobarse los presupuestos antes de Julio, se plantearán reformas por decreto. Mañana se reunirán nuevamente los diputados para acordar su conducta.

Continuación de la sesión: El señor Santa María Paredes entiende que á países pobres como el nuestro le conviene el sistema de la Deuda perpétua y no el de amortizable adoptado por Inglaterra y Estados Unidos como quiere el señor Navarro Reverter.

El orador añade que debía establecerse un presupuesto de progreso á fin de aumentar las fuentes de riqueza de la Hacienda.

Termina con la siguiente invocación: ¡Dios salve á la Hacienda, al país y á los políticos que desatienden los clamores de éste, por su afán de ocupar el poder, cuando son necesarios los esfuerzos de todos para salvarle!

A la hora de cerrar este alcance rectifica el Sr. Navarro Reverter.

AGENCIA ALMODOBAR.

REMEDIO CONTRA EL COLERA

De crear los relatos que hace buena parte de la prensa extranjera, se ha descubierto el remedio seguro para prevenir la infección colerígena.

M. Haffkine, discípulo del gran Pasteur, se encuentra en la India, atacando al cólera en su propia cuna, con resultados hasta ahora maravillosos; en Europa los ensayos hechos han sido pocos, porque no han abundado las personas

que se hayan ofrecido á ser sujetos á tales experiencias.

Aun en Asia ha tropezado el doctor con no pocas dificultades, hasta lograr que el público pasara por las inoculaciones; pero desde hace un mes, los indios se someten, y hasta ahora ninguno de los inoculados ha sido atacado por la terrible enfermedad.

Con tal motivo, la prensa extranjera dedica grandes elogios al inventor del filantropico procedimiento llamándole el Jenne del cólera.

Después de leer todo esto, no podemos menos de recordar las censuras con que fué acogido en nuestra patria el sistema Ferrán que entonces representaba un paso de gigante en el camino de la profilaxis del cólera.

De real orden fueron prohibidas las inoculaciones, á pesar de que los resultados que dieron, estaban muy distantes de ser nocivos, ni siquiera indiferentes como se pudo apreciar en Alicante donde tantas simpatías cuenta el doctor tortosino.

Sirva, pues, como antecedente del asunto y para gloria de nuestro compatriota, haber hecho durante la epidemia de 1885, lo que ahora realiza el doctor Khiffame en la India.

Mucho nos alegraremos de que se confirme la bondad de la invención, porque á la salud nunca se le pide el pasaporte, pero tambien nos ha parecido conveniente recordar que un español ha sido el primero que ha hecho meritorios trabajos en aquel sentido.

Telegramas

Cuestiones palpitantes

Madrid 8.

El entierro del señor Almagro quitó interés á los asuntos políticos; pero el Gobierno está preocupado por las noticias de la agitación de la Coruña y por la actitud de los diputados interesados en las capitánías generales.

Asegúrase que tiene el señor Linares Rivas un telegrama recomendándole que dimita la Diputación y vaya á la Coruña á ponerse al frente de la manifestación; pero creo poder asegurar que no dimitirá.

El Gobierno tiene recelos de que se presente mañana una proposición incidental para la cuestión militar promoviéndose un debate que impedirá entrar á discutir los presupuestos hasta el lunes.

Hoy terminaron los turnos de la totalidad del proyecto de tesorerías comenzando el señor Cos Gayon á hablar con motivo de alusiones.

Además la cuestión cubana ha motivado gran discusión entre los cubanos esforzándose los ministeriales por conseguir una fórmula armónica. Tuvieron una reunión acordando pedir al señor Maura que no se supriman las diputaciones actuales de las provincias y que se concedan mayores facultades al capitán general para resolver de acuerdo con el Consejo general. La comisión de cubanos visitó inmediatamente al señor Maura.

Esta hizo notar que la subsistencia de las Diputaciones provinciales lesionaba el proyecto en su parte fundamental. El señor Calbeton ha propuesto mantener las Diputaciones para los asuntos pequeños, concediendo mayores atribuciones al Consejo general. El señor Maura ha ofrecido estudiar la cuestión con mayor detenimiento.

Después de la sesión del Congreso tuvieron una conferencia los señores Sagasta, Gamazo, Moret, Venancio Gonzalez, Lopez Dominguez y Maura sobre el debate, sin resultar acuerdo. El señor Moret recibió allí la visita de nuestro ministro en Portugal, señor Bendaña. Siguiendo los deseos de Portugal, de que se ratifique pronto el tratado de comercio, el señor Moret ha consultado los precedentes y presentará el proyecto de ley al Senado para acelerar su aprobación.

El señor Añon ha conferenciado con el señor Gamazo y ha conseguido algunas concesiones para los militares. Probablemente se suprimirán los artículos 35 y 36 de los presupuestos y se formulará aparte un proyecto para capitalizar los sueldos pasivos de los militares.

El señor Zulueta, delegado del Instituto Agrícola Catalán ha visitado al ministro de Hacienda, habiéndole presentado el senador vitalicio señor Maluque

de Tirrell. Le ha expuesto la triste situación de la agricultura en Cataluña y le ha hecho varias indicaciones para remediarlas. El ministro ha contestado que estudiará con interés este asunto.

Como ya he teleografiado ha sido solemnísimo el entierro del señor Almagro. El féretro estaba cubierto por coronas y á su lado los porteros del Congreso con blandones encendidos.

Han presidido el duelo los señores Castelar, ministro de la Gobernación, presidente del Congreso, presidente del Consejo de ministros, ministros de Ultramar, Estado, Guerra y Gracia y Justicia, y los señores Sardoal, Quintana y Vilanova.

Seguía extraordinario número de personas. El dueño del Hotel de París se ha negado á cobrar la estancia del finado y de su familia, habiendo además regalado á la viuda dos camas que usó el señor Almagro.

Telegrafian de Roma que Su Santidad Leon XIII antes de resolver sobre la petición que le dirigió el Gobierno para aumentar el descuento al clero, lo quiere consultar á los obispos españoles.

El *Liberal* cree firmemente que no se aprobarán los presupuestos para el nuevo ejercicio económico de 1893 á 94.

El *Imparcial* dice que no obstante de disimularlo los conservadores, lo cierto es que preparan un curso de obstruccionismo meditado y completo para la discusión de los presupuestos.

La cuestión de las Capitánías

Madrid 9.

A la reunión de los diputados de las provincias interesadas en el asunto de las capitánías generales han asistido los Sres. Muro, Becerro de Bengoa y muchos conservadores entre ellos el señor Cos Gayon, Presidió el Sr. Sardoal y hablaron casi todos los reunidos. Durante algunos momentos la discusión fué vivísima y no se entendían. Se ha observado que los sevillanos están retraídos, porque esperan obtener la capitánía. Los granadinos, desengañados de conseguirla, no quieren hacer el juego de las provincias quejosas. Los más disgustados son los gallegos, alaveses y burgaleses. Después de mucho discutir aprobóse por 22 votos contra 10, someter la cuestión á las Cortes, antes de fin de Junio, bien sea en proposición incidental ó en interpelación. Los votos en contra han sido de los ministeriales.

Algunos de los diputados de las regiones que afecta el proyecto sobre la división territorial militar están tan irritados, que algunos de ellos propusieron la presentación de un voto de censura contra el Gobierno.

Sin embargo, hállanse muy divididos los pareceres, pues mientras los republicanos y algunos conservadores son partidarios de acudir á recursos extremos, algunos ministeriales defienden temperamentos más suaves.

El señor Mella se propone interpelar al Gobierno sobre la política en general y especialmente sobre la situación de la mayoría, que no se entiende.

Recíbanse noticias alarmantes de la Coruña, hasta el extremo de que se amenaza con hacer propaganda separatista.

Dicen los diarios de esta mañana que el señor Sagasta ha declarado que solo se plantearán por decreto las reformas militares; para las reformas de Gracia y Justicia se pedirá autorización especial.

Coruña 8.

Reina gran disgusto á consecuencia de la actitud del Gobierno. Mañana se celebrará un *meeting* monstruo para protestar contra el poder central. La Junta de defensa ha telegrafado en sentido enérgico á todos los diputados. Es general el descontento en toda la provincia, siendo difícil pronosticar el resultado de la lucha entablada. Todos los industriales tratan de darse de baja en la contribución. Es posible que les imiten otras clases. Los ánimos excitados, seguirán ciegamente las instrucciones de la Junta de defensa.

Habana 7.

Toda la prensa cubana comenta las reformas del señor Maura notándose que tanto los periódicos conservadores como los autonomistas, las combaten, excepto el *Diario de la Marina*, órgano de los autonomistas, que titula un artículo juzgando las reformas: «Decentralizar centralizando.»

Chicago 7.

Los infantes visitaron hoy la Exposición con gran aparato, acompañados

por las autoridades principales de la ciudad. A primeras horas de la mañana, el alcalde llegó al hotel donde se alojan los infantes, acompañados en un coche de gran lujo seguido de una fuerte escolta de caballería. Un público inmenso tributó á los infantes una gran ovación. Los infantes visitaron la Exposición, deteniéndose sobre todo en el Palacio de la Mujer. Luego comieron en el campo de la Exposición. El alto personal del certamen recibió á los infantes.

El fracaso de la Exposición se considera indudable, no obstante el atractivo de la presencia de los infantes.

Extranjero

España en el Norteamérica

Dice un telegrama de Nueva York, que la infanta doña Eulalia se va haciendo tan simpática y popular en los Estados Unidos, que basta haga ó diga una cosa para que todo el mundo la comente del modo más favorable para la distinguida visitante.

Anteayer era tema obligado de conversación en los círculos más aristocráticos de la ciudad, la gracia con que doña Eulalia durante el almuerzo después de terminadas las carreras, cogiese al servirse el café, uno de los cigarrillos ofrecidos á todas las señoras comensales y echara con toda su sal española algunas chupaditas hasta apurarlas casi.

Otro telegrama de Chicago dice que mister Caster Harrison, alcalde de aquella ciudad, negó anteayer categóricamente á un *reporter* que se hubiese pasado aviso al señor duque de Veragua de que dejaba de ser huésped de la ciudad, añadiendo el citado funcionario que mientras permaneciera el duque en los Estados Unidos era el huésped del gobierno, y que nada que ver tiene Chicago en el asunto, especialmente en lo que á sufragar los gastos del duque se refiere.

La Exposición Colombiana

Telegrafian de Chicago, que la administración de la Exposición Universal Colombiana dice estar muy satisfecha de los resultados financieros obtenidos por la misma, durante el primer mes de estar abierto el certamen. El beneficio líquido obtenido durante aquel espacio de tiempo, se eleva á 250.000.000 pesos fuertes no dudándose que la buena estación aumenta aquella suma considerablemente.

Entre los extranjeros distinguidos que visitan la Exposición figura el delegado del Papa Monseñor Satolli, quien manifestó admirarse ante la bella y exactísima reproducción del Convento de la Rábida cerca de Palos.

Llamó también mucho la atención del citado prelado la exposición católica de enseñanza contenida en el edificio llamado de las Artes liberales, especialmente la sección italiana de la misma que resulta cosa muy notable.

El Comisario de Francia en la Exposición, el general Krantz, niega categóricamente la noticia publicada en los periódicos de Londres diciendo que los expositores franceses se quejaban del modo como les trataban los empleados de Aduanas y ferro-carriles de la Exposición.

El Comisario imperial de Alemania Herr Wermuth, ha inaugurado solemnemente la Sección de maquinaria de su país pronunciando antes un discurso alusivo.

Durante la ceremonia, la banda de música del pueblo alemán que figura en el certamen, ejecutó varios himnos patrióticos.

Terminado el acto, el Comité y los invitados acompañados por la citada orquesta, se dirigieron procesionalmente á la población alemana en donde se celebró un banquete.

—El Comité de Recompensas del certamen ha anunciado estar dispuesto á nombrar una comisión especial que entienda en la cuestión de la protesta de los expositores extranjeros contra el sistema de distribución de premios que la Dirección del certamen trata de adoptar.

Noticias de Chile

Dice un telegrama de Valparaiso que en el discurso de apertura del Congreso, dijo el presidente Montt que las relaciones

de Chile con los países extranjeros no pueden ser más excelentes; que sentía, empero, la negativa del Perú á ratificar el protocolo firmado por Chile, Francia y la Gran Bretaña, cuyo objeto es la redención de los bonos emitidos en pago de las deudas que originó la guerra chilena peruana.

El señor Montt terminó su discurso pintando la situación y el porvenir de los negocios con los más brillantes colores.

Sección Insular

TACTO DE CODOS

Si vaciara en las cuartillas que tengo delante la impresión auto-personal que me produjo el contemplar la oficialidad del Regimiento de Filipinas alrededor de la modesta mesa á que la congregó la cariñosa amistad del simpático Paco Mateu, no faltarían por ahí maliciosos que pensarían aprovechó la primera ocasión que se me presentaba para mover el *bota-fumeiro* en provecho propio.

No quemaré incienso, ni callaré todo aquello que rebosa en mi corazón y pugna por salir.

Cuando en una colectividad se consigue que el deber se cumpla como un precepto, cuando la autoridad de todos se respeta y los derechos de nadie se regatean, se forman esas corrientes de mútua simpatía que son la vida de las colectividades militares cuyas leyes austeras les distancian del resto de la sociedad.

El milagro solo puede conseguirlo un jefe que se deje guiar por los impulsos de un corazón noble y por una voluntad de hierro.

Este es el Coronel Hernández.

Sus dotes de mando han logrado ese manifiesto progreso que en la vida interior y exterior se nota desde el modesto soldado hasta el jefe de más graduación, de su Regimiento.

El *chalet* de Paco Mateu es quizá el de mas bella perspectiva de ese grupo abigarrado de *bellosredes* que se escalonan en la ribera de poniente de nuestra bahía, desde la cuarentena vieja hasta la gallarda torre de Pelaires.

El *chalet* está rodeado de un jardín que hubiera sido la realización del mas vehemente sueño de Alfonso Kar; allí hay de todo, flores, frutas, hortalizas, corral, gallinero, estufa y verdes pámpanos que trepan y se encaran hácia poniente.

Una comida deliciosa en que se derrocha ingenio y buen humor y que al final no precipitan la digestión, esos empalagosos brindis condimentados con salsa retórica en descomposición, es un verdadero colmo; miel sobre hojuelas.

Allí solo había un brindis posible y ese estaba en todos los corazones y para nada necesitaba que le dieran forma los labios; buscar —permitidme un simil militar en pro de lo gráfico— el *tacto de codos*.

La fiesta resultó tan modesta como, íntima sumándose al goce que causan las espresiones que se congreñan al calor del compañerismo el goce de sentir las auras tibias, embalsamadas, llenas de luz que perfuman el ambiente del estío, y contemplar desde la terraza del *chalet* el más bello panorama que ofrece nuestra bahía al ocultarse el sol tras los mochos torreones y albarcas de Bellver, donde tremolaron un día al viento los blasones de nuestra Mallorca querida.

Seguro estoy que fiesta tan agradable y que tantos recuerdos dejó grabados, no será la última que celebre la oficialidad de Filipinas.

FILEMON.

A las ocho de la mañana entró ayer el vapor *Bellver* procedente de Barcelona, con 45 pasajeros, el correo, 40 buyes, 1 caballo, y variada carga.

Extraordinario gentío y gran número de carruajes esperaban ayer en el Muelle la llegada del diestro Espartero. El coche del Sr. Garau lo condujo á la fonda del Sr. Barnils en donde se hospeda.

El jueves por la mañana ocurrió una lamentable avería en la bomba instalada por el ingeniero Sr. Malberty en la fuente de la villa, la cual no podrá funcionar hasta su recomposición que durará unos ocho ó diez días.

Con extraordinaria concurrencia verificóse ayer tarde la prueba de los caballos para la corrida de esta tarde.

Las Autoridades presidieron el acto.

La Inspección de Vigilancia ha teleografiado á Mahon para que, caso de haberse embarcado en el vapor que salió anteaayer de nuestro puerto, como se supone, sea detenida una mujer de unos 60 años, natural de Puigpuñent.

La guardia civil de Santa Margarita ha entregado al juez municipal de dicha villa á un sujeto, por hurto de los ajos sembrados en una propiedad de Son Parot, María. En un establo le fueron ocupados á dicho sujeto 3 024 bulbos de dichos ajos.

Ha sido despedida para el lazareto suevo de Mahon, una goleta con cargamento de trigo que anteaayer llegó á Sóller por haber tocado en el puerto de Marsella despues del 21 de Mayo.

El riego que se hace en algunas calles, particularmente alrededor del paseo del Borne, deja mucho que desear. Mientras que en algunos puntos apenas llega el agua, en otros es tal la abundancia, que forma charcos, lo cual, con el sol, produce mal olor, y hasta puede causar enfermedades.

En el arrabal de Santa Catalina calle de Dameto, fué arrastrado por un carro de los que llevan agua á domicilio, un jóven que, jugueteando, habia pasado una pierna por entre los radios de una rueda, saliendo del lance con una contusion de escasa importancia.

Ha sido hallado cadáver en el sitio conocido por Barranch d' es Portitzol, en el predio S' Horta, término de Felanitx, el dueño de una panadería de Porto Colom. La guardia civil hizo entrega del mismo á la autoridad judicial.

A continuacion publicamos los nombres de los toros que deben lidiarse esta tarde por el orden que serán soltados al redondel.

Carcelero, 24, cárdeno.
Vinagrillo, 35, negro.
Chatito, 34, negro, rapibardo.
Paverito, 43, negro.
Triquijón, 59, idem.
Macareno, 95 idem.
Todos ellos tienen cinco años de edad, bien armados y mejor criados.

Al anocheecer de ayer terminaron los exámenes de Aritmética y Algebra, en el Instituto de esta Capital, en los cuales resultaron suspendidos varios de los aspirantes á pruebas.

Para el lunes á las ocho y media están anunciados los de Geometría.

Por noticias que nos merecen entero crédito sabemos que el célebre bacteriólogo doctor Ferrán ha vacunado en la villa de Lluchmayor 832 reses cerdosas.

Una vez concluida dicho doctor su mision en la nombrada villa, salió para Campos con objeto de practicar su noble y espontánea mision.

Ayer tarde volcó en las inmediaciones del *Hostalet d' en Cañellas* un carreton en el que iban dos personas, á consecuencia de haber chocado con un carro de los llamados de *parey*, quedando uno de los pasajeros con ligeras heridas en la cabeza y cara.

Dos días de la semana entrante han sido elegidos por el Teniente Coronel Gefe de esta Comandancia de la Guardia Civil, para que la fuerza á su mando vaya á practicar el tiro al blanco en la *Torre d' en Pau*.

Está proximo á terminar el empedrado de la parte de la calle de Montenegro que empalma con la del Moro desde la de Apuntadores.

Ayer por la mañana, á cosa de las diez, uno de los carruaje de transporte de gaseosas de *La Rosa Blanca*, sufrió una avería en la Calle de los Olmos, consistente en la ruptura del eje de las ruedas posteriores.

El caballo sufrió tambien una desviacion en la pierna.

Ayer en el Cementerio de esta Ciudad, no se registró defuncion alguna, lo que prueba una vez más, el buen estado de salud que se disfruta en nuestra isla, y extraño es por la época que atravesamos, que además de ser calurosa, es abundante en frutas, que siempre suelen ser contrarias á la salud.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 9, 8'20 n.

Se han aplacado los ánimos en vista de la declaracion del Sr. Sagasta en el Congreso; no se planteará hasta primero de Julio la cuestion de las capitanías generales, caso de que no aprueben los presupuestos. Mañana se hará la designacion de la comision de reformas en Cuba. Espérase que será reñido caso de una derrota, el señor Maura dimitirá.

Madrid 9, 10'6 n.

Ha aparecido en la Meca el cólera.

Ayer hubo 60 defunciones. Mañana se reproducirá en el Congreso la cuestion de las capitanías generales por los interesados en que se mantenga el real decreto.

En la Coruña han cerrado las tiendas y han puesto colgaduras negras.

Madrid 10, 12'35 m.

En la Coruña ha habido un meeting con orden completo, lo presidió el abad de la Colegiata y no se pronunció ningun discurso separatista.

En Cette ha habido dos casos de cólera: en Fontignan frecuentes casos.

Han fondeado en Santa Pola el «Pelayo» y el «Alfonso XII».

(De El Isleño.)

Madrid 9, 5'40 t.

La *Gaceta* ordena que sean licenciados los mozos excedentes de los cuadros marcados para llevar á cabo economías desde 1.º Julio.

Se asegura que antes de esta fecha los diputados interesados en las cuestiones económicas presentarán una proposicion incidental á

fin de lograr sus aspiraciones.

Madrid 9, 10'25 n.

Ha sido elegido académico de la de Paris, el crítico M. Brunetiéro, quien ha derrotado á M. Zola.

En Narbona se han presentado hoy dos casos de cólera.

En Cette, dos defunciones.

En Marsella seis casos.

Se ha presentado con gran fuerza la epidemia en la Meca.

Ayer ocurrieron 60 defunciones.

Madrid 10, 1'40 m.

Telegramas de Habana dicen que la opinion se muestra favorable á las reformas proyectadas por el señor Maura.

La prensa se presenta dividida.

Mientras *La Marina* y *El Pais* aplauden los proyectos del ministro de Ultramar, otros diarios se muestran contrarios.

El partido Union Constitucional amenaza con el retraimiento en política.

Madrid 10, 2 m.

Se ha celebrado un meeting en la Coruña, para reclamar contra la supresion de la capitanía general.

El gobernador reconcentró fuerzas, sin que ocurrieran desórdenes.

El Sr. Gamazo ha contestado, en el Congreso, en un brillante discurso á los impugnadores de la ley de Tesorerías.

Madrid 10, 3'5 m.

Las aduanas francesas han recaudado, en Mayo, veintiocho millones menos que en igual mes del año anterior.

M. Carnot sufre un nuevo ataque hepático.

El Catedrático Sr. Giner de los Rios se encuentra gravísimo.

(De La Última Hora)

Madrid 10, 9'40 m.

Los periódicos franceses continúan ocupándose de la situacion política de España, y de las tendencias regionalistas que se acentúan en Cataluña, Galicia y Navarra.

Las noticias que se reciben de los departamentos vitícolas son bastante satisfactorias, pues el estado de los viñedos hace esperar una cosecha abundante y de buena ealidad.

En la Baja Borgoña se ha hecho bastantes operaciones á buenos precios y en el Beaujolais siguen estos muy firmes.

En la Auvernia las clases superiores son muy solicitadas y la escasez de existencias hace que los pedidos estén muy sostenidos.

Madrid 10, 10'15 m.

Las secciones del Congreso elegirán la comision que ha de dictaminar sobre las reformas de Cuba y Puerto Rico.

Témese con fundamento que la derrota de la candidatura oficial motivará la dimision del Sr. Maura Ministro de Ultramar.

Madrid 10, 11'45 m.

Los farmacéuticos residentes en Sevilla y los de Barcelona han determinado adherirse al asuerdo que tomaron los de Madrid de cerrar sus farmacias.

El cólera ha causado en Cette dos invasiones y en Baillargues una defuncion. En Turquía aumenta en proporciones alarmantes.

Madrid 10, 10'15 m.

Los albañiles y canteros del Ferrol han acordado continuar en la huelga declarada desde hace algunos días.

Hoy se verificará en Madrid el meeting de los oficiales panaderos.

Reina mucha agitacion entre ellos, aunque se espera queden arregladas pronto las cuestiones que les traen excitados.

Madrid 10, 11'45 m.

El antiguo teatro Ford de los Estados Unidos, que servia hoy como oficina del Estado, se ha hundido repentinamente en medio del mayor estrépito, produciendo la

muerte á más de cien empleados y dejando heridos á otros muchos, de gravedad la mayor parte.

La horrible catástrofe ha causado inmensa sensacion en todas partes. Gran número de trabajadores trabajan en los escombros para descubrir los muertos y los heridos. El número de espectadores es extraordinario.

Madrid 10, 11'20 m.

Dos estudiantes y el populacho de Lemberg, en Austria, apalearon y silbaron estruendosamente al arzobispo Lembratoniz, de la iglesia griega. El tumulto fué extraordinario, y apenas si los agentes de la autoridad, lograron restablecer el orden encarcelando á varios de los revoltosos.

Las declaraciones del conde de Caldnoiki hacen sospechar que es un hecho la ruptura de la triple alianza.

Madrid 10, 11'50 m.

El meeting verigeano en la Coruña para protestar contra la supresion de las capitanías generales ha estado concurrendísimo, pronunciándose discursos entusiastas en favor de las provincias gallegas.

El orden ha sido completo.

En Búrgos se ha restablecido la calma en vista de las declaraciones del Sr. Sagasta, manifestando que se aplazarán las reformas militares y se buscará una fórmula que satisfaga las aspiraciones económicas del Gobierno y los intereses de las provincias.

Madrid 10, 12'15 t.

Ha fallecido del cólera en Narbona el doctor Mecle.

Circulan rumores de que se presentará muy pronto la crisis y que será bastante extensa. Es imposible que el Sr. Sagasta pueda conjurarla con la tirantez extrema que reina entre algunos ministros y la division de los diputados de la mayoría.

Es inminente una disgregacion en las fuerzas ministeriales.

El oro de la República Argentina se cotiza á 322.

Madrid 10, 12'40 m.

Hoy terminará en el Congreso la discusion sobre las Tesorerías.

Se propondrá que las sesiones duren seis horas, destinando una para preguntas y cinco para la discusion de los presupuestos.

Esta discusion empezará el lunes próximo, esperándose que revista grande interés.

Hay quien afirma que la crisis se presentará antes de discutirse los mencionados presupuestos.

Madrid 10, 1 t.

Lotería de hoy.—El primer premio de quinientas mil pesetas ha correspondido al número 5.211.

El segundo de doscientas cincuenta mil pesetas, al núm. 826.

El tercero de ciento veinte y cinco mil pesetas, al núm. 5.649.

El cuarto de cuarenta mil pesetas al número 3.892.

Y el quinto de veinte mil pesetas al número 8.107.

Los once números premiados con diez mil pesetas cada uno son los siguientes:

8.391.—3.229.—3.212.—4.208.—324.—1.142.—118.—8.561.—8.400.—8.798 y 8.390.

Madrid 10, 4 t.

El Sr. Villanueva, subsecretario de la Presidencia, ha dimitido, con el fin de quedar libre para combatir las reformas del Ministro de Ultramar, Sr. Maura, referentes á Cuba y Puerto Rico.

Los síntomas de crisis se pronuncian cada vez más. Se extienden las desavenencias en el seno de las fuerzas de la mayoría.

En todos los círculos políticos reina gran expectacion.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

LA MUTUAL LIFE

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
LA MAS ANTIGUA DE LOS ESTADOS UNIDOS
Y LA DE MAYOR CAPITAL DEL MUNDO

Activo en 31 Diciembre de 1892: Ptas. 907.171.795'95
cifra nunca alcanzada por ninguna otra compañía

LA MUTUAL LIFE celebra este año el 50 ANIVERSARIO de su fundación habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios, que reparte a sus asegurados, y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de siniestros.

LA MUTUAL LIFE no teme a la comparación entre ella y cualquier otra Compañía, antes al contrario, lo desea.

Médico-Director,
PASCUAL CANDELA

Director general,
BALDASANO Y TOPETE.

ALCALA, 38

Agente en Palma: D. Gaspar Moner S. Felio 14 entresuelo.

POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MILDEW, OIDIUM Y FIDOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidéntísima que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El Mildew, Oidium, Black-Rot, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno.

Todos los propietarios vicultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio.

El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filoxera.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia a D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos a quien los pida. 24

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 a 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,

Esquina a la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos a provincias.—Uniformes para eclogiales.

HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las enfermedades de todo género, ya sean las que dependen de la naturaleza, y las que dependen de la acción de los miasmas, se curan con facilidad y rapidez. Este remedio es el más poderoso que se conoce para curar las enfermedades de todo género, ya sean las que dependen de la naturaleza, y las que dependen de la acción de los miasmas. Este remedio es el más poderoso que se conoce para curar las enfermedades de todo género, ya sean las que dependen de la naturaleza, y las que dependen de la acción de los miasmas.

Nodriza

Una de 30 años y leche de seis meses desea criar en Llorito. Informarán *Hôtels nous*, 11.

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el 14 de Junio el magnífico vapor de acero de 5000 toneladas, clasificadas 100 A I + del Lloyd.



PIO IX

Para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Matanzas y Cienfuegos, con escala en Canarias.

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos.

Consignatarios, Sres. Martínez y Plasas San Juan 20.

VIAJE DE RECREO A LAS MARAVILLOSAS

Cuevas del «DRACH», TERMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 750 Pesetas. Por cada persona de aumento 150.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Sellos usados

Se han recibido colecciones en la librería de Rotger, Palacio 4.

Alquiler

Se alquila una tienda de bastante capacidad y fuente, plaza del Socorro número 16, informarán en el número 15.

Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Album Musical

DE COMPOSITORES MALLORQUINES En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano. Cantos populares.—Copeo.—Des barrer.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresó.

Para Piano solo. De la Lauradors.—La Balanguera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Serenata. 15

Aprendiz de barbero

Se necesita uno que sepa afeitar. Sindicato 189.

A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle de a Olivete. En el núm. 33 darán razon.

Se vende

En 560 pesetas un carrite en buen uso con caballo y arreos. Atarazanas 5.

Se desea vender una

galera, un carro y sus guardaciones todo en buen estado como tambien un caballo de cinco años arreglado a tiro y a silla.

En la Expendeduria calle de Palacio núm. 27 darán razon. 25

VENTA

de una finca de la calle de la Gloria, señalada con los números 43, 45 y 17.

En el número 43 darán razon. 48

Pupilos

Se desean encontrar dos ó tres caballeros para tratarlos como de familia. Plaza Constitucion 94.2. (Borne). 9

Se alquila

Una casa zaguán con cochera cuadra y demás dependencias con agua a grifo en la calle de Apuntadores núm. 20. Para informes calle del Sindicato, 98.

Al público

Se venden vengalas a 50 y 60 céntimos de peseta. Informarán Sindicato, 131, tienda.

Políticos en Agraz

Zarzuela en un acto, letra de D. Ricardo Salvá y música del maestro Torrents

Precio una peseta En la calle de Palacio número 4.

Plaza de Toros de Palma

GRAN CORRIDA DE TOROS DE MUERTE.

Para día el 11 de Junio a las 4 y media. Se lidiarán seis escogidos toros andaluces de la ganadería de D. Anastasio Martín con divisa verde y encarnada, por la cuadrilla siguiente:

ESPADAS Manuel Garcia (Espartero) y Manuel Antolín.

PICADORES Manuel Moreno, Joaquin Frigo, Manuel Cantares y Manuel Amarés.

BANDELLEROS Julián Sanchez, José Malaver, José Rogel (Valencia), Antonio Ruiz y Francisco Gonzales.

Puntillero: Antonio Ruiz (Sergento). Por complacer los deseos del público mallorquín, el espada Manuel Garcia (Espartero) estoqueará los cinco primeros toros.

PRECIOS

	Pesetas
SOMBRA	
Palcos.	60
Balcuncillo 1.ª fila.	9
Id. 2.ª fila.	8
Barrera.	7
Delanteras de grada.	2
SOL	
Palcos.	25
Barrera.	2
Entrada general de sombra y Palcos 4'50 Pa.—Entrada general de sol 3 ps.	

Cultos Sagrados

MAÑANA LUNES Santoral: S. Juan Facundo conf. *Libera de cuarenta horas: Empieza en la Mision a la Purisima Concepcion. Corte de Maria: En S. Jaime a la Virgen del Pilar.*

Seccion Comercial

Movimientos de buques Dia 16 FONDEADOS De Barcelona vapor «Bellver» cap. D. Juan Singala, 29 trip. ton. 785, efectos y balija m. Palma.

DESPACHADOS Para Ibiza y Alicante v. «Union» cap. D. Juan Bosch 20 trip. ton. 401 efectos y balija, m. Palma.

Movimiento local

Nacimientos Dia 4.—Varones, 1, hembras 1. Matrimonios

Tres Hospital civil Dia 10.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones Dia 10. Ninguno.

Hielo

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple número 8.